
Comissão de Ensino e Formação

SÚMULA DA 009ª REUNIÃO ORDINÁRIA CEF-CAU/RJ

DATA: 24 de setembro de 2021, quarta-feira HORÁRIO: 14h às 16h
LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de videoconferência 

PARTICIPANTES

Tanya PRESENTE
Zander Ribeiro Pereira Filho  PRESENTE
Tom Ferreira Caminha PRESENTE
Lucinéia Lopes Evangelista PRESENTE
Bernardo Nascimento Soares PRESENTE
Vicente de Paula A. Rodrigues PRESENTE
Bianca Sivolella  PRESENTE

ASSESSORIA
Patricia Cordeiro Chefe de Gabinete
Carolina Mamede Gerente Técnica
Giovana Daminani Analista Técnica 

1.       Verificação de quórum
Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 15:16h, com os conselheiros acima

nominados. 

2. Apresentação da pauta e extra pauta
Antes da leitura da pauta foi apresentada a solicitação de que se alterasse a pauta com a inclusão de
três processos de aprovação de pós-graduação e abortar o Edital Prêmio GrandJean 2021 como último
ponto depois da pauta.

Pontos da Pauta
1. Processos
2. Informe sobre o Grupo de Trabalho de Tecnologia
3. Informe sobre o Grupo de Trabalho de Impacto no Ensino Remoto
4. Propostas para o Fórum CEF-RJ e IES
5. Informes da Coordenação

Todos de acordo e a pauta foi iniciada.

3. Ordem do dia

3.1.  Protocolo  1316509/2021  -  Solicitação  de  Inclusão  de  Pós-graduação  em  Engenharia  de
Segurança do Trabalho - Egresso da IES UNESA

Fonte GERTEC
Relatora Giovana Damiani 
Discussão Apresentou todos os documentos, atinge a carga horária mínima e as atividades

práticas (120h). A análise do corpo docente foi realizada e está tudo de acordo. 
Encaminhamento Aprovado por unanimidade
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3.2.Protocolo  1365132/2021 -  Solicitação  de  Inclusão  de  Pós-graduação  em  Engenharia  de
Segurança do Trabalho - Egresso da IES UNESA

Fonte GERTEC
Relatores Giovana Damiani
Discussão Comprovou atividades práticas (120h) no certificado/histórico. 
Encaminhamento Aprovado por unanimidade

3.3.  Protocolo  1372618/2021 -  Solicitação  de  Inclusão  de  Pós-graduação  em  Engenharia  de
Segurança do Trabalho - Egresso da IES UCAM. 

Fonte GERTEC
Relatores Giovana Damiani
Discussão Comprovou  atividades  práticas  (60h)  no  certificado/histórico.  Cumprindo  as

exigências.
Encaminhamento Aprovado por unanimidade 

3.4.  Protocolo  1359405/2021  -  Solicitação  de  Inclusão  de  Pós-graduação  em  Engenharia  de
Segurança do Trabalho - Egresso da IES CENSA

Fonte GERTEC
Relatora Giovana Damiani 
Discussão Comprovou atividades práticas (84h) no certificado/histórico.
Encaminhamento Aprovado por unanimidade 

3.5.  Protocolo  1383902/2021  -  Solicitação  de  Inclusão  de  Pós-graduação  em  Engenharia  de
Segurança do Trabalho - Egresso da IES UNIMAIS

Fonte GERTEC
Relatora Giovana Damiani 
Discussão IES  na  modalidade  EAD.  Foi  enviada uma declaração  de realização  de  estágio,

comprovando as atividades práticas (60h) no certificado/histórico.
Encaminhamento Aprovado por unanimidade 

3.6.  Protocolo  1385168/2021  -  Solicitação  de  Inclusão  de  Pós-graduação  em  Engenharia  de
Segurança do Trabalho - Egresso da IES UNESA

Fonte GERTEC
Relatora Giovana Damiani 
Discussão Comprovou atividades práticas (120h) no certificado/histórico.
Encaminhamento Aprovado por unanimidade 

4. Informes sobre o GT de Tecnologia
Fonte Grupo de Trabalho
Relator Bianca Sivolella e Tom Caminha
Discussão Foi  apresentado  pelo  GT  um  powerpoint do  grupo,  apontando  o  objetivo,

justificativa, descrição do problema, partes interessadas, a equipe e o e-mail do GT
(gt.tecnologia@caurj.gov.br).  O  plano  estratégico  que  será  apresentado  em
jan.2022 parte de 5 diagnósticos criados pelo GT, entre eles: 
- Diagnóstico A – Identificação da atuação tecnológica atual e ideias;
- Diagnóstico B – Identificação do perfil de conhecimento tecnológico e uso; e
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- Diagnóstico C – Identificação das necessidades.

O  diagnóstico  C  foi  debatido  com  a  CEF:  O  conselheiro  Zander  trouxe  sua
experiência com a inclusão de tecnologias na UFF e destacou a importância não
apenas de uma mudança de ementas e paradigmas, mas da alteração do espaço
físico, com infraestrutura adequada.
A  coordenadora  Tanya  trouxe  sua  experiência  com  o  programa  BIM  (Building
Information Modeling)  e  com o atual  uso  de tecnologias  e  programas  como o
ArcGIS.  Ela  ponderou  a  dificuldade  de  os  coordenadores  responderem  o
questionário e a necessidade de alterar o termo de universidade para IES.
O conselheiro Tom pontou a necessidade de o GT diagnosticar qual o estado dos
usos tecnológicos nas escolas, em especial  do uso de softwares de projeto. Ele
levando a importância de que essa discussão seja incorporada do fórum das IEs,
contatando coordenadores, representantes, docentes e discentes. 
O conselheiro Bernardo questionou se a avaliação da análise se dará apenas em
relação  a  tecnologia  digital  e  softwares,  ao  passo  em  que  sugeriu  que  outras
tecnologias  fossem  incorporadas  como  tecnologias  da  produção,  técnicas
construtivas, usos de materiais (questionamento sobre a sustentabilidade), etc. A
Bianca ponderou que o apontamento do Bernardo pode ser um dos itens a ser
trabalhados nas ações futuras. Devendo esse campo ser pensado.
A coordenadora Tanya trouxe o quanto o GT de Tecnologia se relaciona com o GT
de Impacto no Ensino Remoto e a necessidade desse debate ser aprofundado.

Encaminhamento O diagnóstico e seu respectivo debate serão retomados na próxima reunião.

5. Informes sobre o GT Impactos do Ensino Remoto
Fonte Grupo de Trabalho
Relator Bernardo Nascimento Soares e Zander Ribeiro Pereira Filho
Discussão Bernardo informou que estão elaborando um formulário que vai ser dividido em 4

categorias (de respondentes): instituição, professores, representação estudantil e
estudantes. O trabalho do GT está em reduzir o questionário para 15 a 20 questões
por categoria.  A expectativa é que o questionário seja aplicado em meados de
outubro de 2021, apara análise e produção de relatório pelo GT. Foi falado sobre a
importância de se contemplar as datas do fórum no calendário do GT e sobre uma
publicação em janeiro.2022.

Encaminhamento O GT irá finalizar o questionário.

6. Propostas para o Fórum CEF-RJ e IES em outubro
Fonte Grupo de Trabalho
Relator Tanya Argentina Cano Collado
Discussão Tanya  parabenizou  o  grupo  e  sugeriu  que  os  cronogramas  dos  GTs  sejam

costurados para que se possa montar a pauta do Fórum. Havia uma indicação de
data para o dia 5 de outubro, mas essa data será repensada. Ela trouxe a proposta
de que seja utilizado para os fóruns de ensino um formato de congresso, no qual
os assuntos e temas são separados em objetivos e assuntos pontuais e objetivos
comuns.
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Os participantes  aventaram a  possibilidade de  o  GT de  Tecnologia  incluir  suas
questões no questionário de Ensino remoto ou a elaboração de um questionário
comum.  Foi  trazido  o  ponto  de  o  tema  “tecnologia”  ser  muito  abrangente  e
diferenciado em cada IE.
Os participantes discutiram como compatibilizar os fóruns e as entregas de cada
GT, esmiuçando as questões a serem trabalhadas em cada espaço.

Encaminhamento Tanya fará uma primeira proposta e compartilhará com os demais membros da 
Comissão.

7. Extra pauta – EDITAL Prêmio GandJean 2021
Fonte Gabinete Presidência
Relator Patricia Cordeiro
Discussão A Patricia explicou que o “Grande Prêmio Grandjean de Montigny” é um prêmio

lançado  pelo  CAU/RJ  todos  os  anos  para  TFGs  e  TCCs,  estando  vinculado  ao
Arquiteto do Amanhã, premiação do IAB.
O edital Arquiteto do Amanhã do IAB já foi lançado e o edital do CAU/RJ precisa
ficar pronto e disponível no site. O orçamento do CAU é de R$15.00000 (quinze mil
reais) de ajuda de custo de R$5.000,00 (cinco mil reais) de passagem. 
A Patricia pontou as alterações do edital do IAB como as categorias de premiação e
explicou  pontos  do  edital  do  CAU/RJ  como  valores  de  premiação,  comissão
julgadora.
Bernardo sugeriu desburocratizar a prestação de contas com o bilhete e a que a
restrição da comissão julgadora fosse relacionada ao contato do professor com o
premiado, como ter sido orientador do participante. 
Patricia respondeu as questões que a comissão julgadora é às cegas e confirmou
que o jurídico já havia orientado a retirada de prestação de contas na categoria
premiação.
Os participantes discutiram as categorias do edital do IAB e alteraram as categorias
do edital do CAU/RJ e se manifestaram no sentido de solicitar ao IAB que o edital
seja discutido e alinhado previamente com o CAU/RJ.
Patricia irá enviar a minuta aos membros do CEF para que todos leiam e apontem
alterações pontuais.

Encaminhamento Foi elaborado e aprovado a minuta do Edital 01/2021.

8. Verificação de quórum – encerramento
Presenças A reunião encerra às 16h48 com os(as) participantes acima nominados(as). 

Tanya Collado
Coordenadora da CEF-CAU/RJ
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